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從未強制外商轉讓技術

粵海絲博覽開幕 港智能產品受捧
港企展位供不應求 謀拓「帶路」沿線國市場

中巴戰機新疆聯合軍演
攻防「地面重要目標」

香港文匯報訊（記者 帥誠 東莞報道）2017廣東21世紀海上絲綢之路國際博覽會（下稱「海絲博

覽會」）昨日在東莞市開幕，展會共吸引了來自56個國家和地區的企業參展。現場設置了香港回歸

20周年成就展區和粵港澳大灣區展示板塊，不少廣東沿海城市展位也標注各自在「一帶一路」倡議

中發揮的作用。參展港企代表紛紛表示希望產品能借「一帶一路」走向世界，他們帶來的智能家電

產品受到採購商熱捧。

4年來，「一帶一路」倡議的國際影響日益
顯現，無論是從「中國倡議」到「國際行
動」，從「中國理念」到「國際共識」，還是
「中國方案」融入「全球治理」，展現的都是
共建「一帶一路」給世界帶來機會，帶來四重
效應：

引導投資流向實體經濟
轉變經濟發展模式。基建是經濟發展基礎。

世界銀行數據顯示，到2030年，全球預計將
需要57萬億美元基礎設施投資。「一帶一
路」建設可以說抓住了世界經濟發展的牛鼻
子，展示了中國新比較優勢。通過倡導基礎設
施互聯互通，「一帶一路」建設正在改善全球

化，引導投資流向實體經濟，利於消除全球金
融危機之源，讓全球化惠及更廣泛的民眾。
產業承接，戰略對接。「21世紀是中國世

紀」，「中國世紀來臨的標誌就是『一帶一
路』」。它的核心內容是促進基礎設施建設和
互聯互通，對接各國政策和發展戰略，深化務
實合作，促進協調聯動發展，實現共同繁榮。

陸海天網四位一體聯通
推動世界走出全球金融危機。習近平主席表

示，歡迎各國人民搭乘中國發展的快車、便
車。據美國諮詢公司麥肯錫顧問說：到2050
年，「一帶一路」建設將貢獻80%的世界經濟
增長，新增30億中產階級。未來10年，新增

2.5萬億美元的貿易量。
今天的世界需要合。天下大勢，合久必分，

分久必合。合，創造規模和系統效應，帶來集
約發展、可持續發展。和合，是中國文化強
項。以高鐵為例子，未來世界八成人生活在城
市裡，城際互聯互通主要靠高鐵、城際鐵路、
軌道交通，高鐵正是國際裝備「走出去」的標
誌。設施聯通是合作發展的基礎。陸上、海
上、天上、網上四位一體的聯通，關鍵通道、
關鍵城市、關鍵項
目，聯結陸上公路、
鐵路道路網絡和海上
港口網絡，將備受關
注。

歡迎搭乘中國發展的快車便車

��

中國人民大學國際事務研究所所長 王義桅

香港文匯報訊 據路透社報
道，標普全球評級21日宣佈將中
國長期主權信用評級從「AA-」
下調至「A+」，短期主權信用評
級從「A-1+」下調至「A-1」。
長期評級的展望為穩定。
標普認為未來三至四年中國經
濟表現將保持強勁，並預計即使
在公共投資增長進一步放緩的情
況下，實際人均GDP年增長率仍
將保持在4%以上。加強控制地方

政府表外債務，以廣義政府債務
對GDP比率的變化來衡量，預計
也會使財政赤字呈現下降趨勢。
標普說，中國政府正在採取措施
提高經濟金融韌性。政府的反腐
行動有望增強法治信心、改善民
營部門營商環境、提高資源配置
效率、強化社會契約。
標普並提到，人民幣在全球範

圍內的使用增加，也提高了中國
的外部金融韌性。

香港文匯報訊 9月20日12時許，
中國空軍駐疆某機場升起一顆綠色
信號彈，中國空軍兩架「飛豹」戰
機掛載實彈騰空而起，巴基斯坦空
軍兩架「梟龍」戰機緊隨其後直刺
蒼穹。雙方圍繞攻防「地面重要目
標」，在方圓數百公里的廣袤區域
展開激烈對抗……中巴空軍「雄
鷹-VI」多兵（機）種聯合訓練進攻
性空對地作戰課目就此展開。

出動近40架多型戰機
據新華社報道，中巴空軍聯合訓

練於9月7日開始，雙方出動近40架
多型戰機，中國空軍出動殲-11、空
警-200等戰機，巴基斯坦空軍出動
「梟龍」、「幻影」等戰機，進行
進攻性空對空作戰、近距空中支援
作戰、進攻性空對地作戰、「紅
藍」體系對抗演練等課題。
中方參訓分隊指揮官王燕崎表

示，與前五次聯合訓練相比，「雄
鷹-VI」課目新增現實作戰課題。巴
方參訓分隊指揮員伊姆蘭準將表
示，從2011年中巴空軍開展聯合訓
練以來，中巴兩國空軍實戰能力越
來越突出，成為維護地區安全穩定
的重要力量。

中方強調例行演訓
在昨日舉行的中巴空軍聯合訓練

記者見面會上，空軍新聞發言人申
進科回應輿論關切說，對於中國空
軍開展的各種例行性演訓活動，有

些國家不必大驚小怪，他們要學會
習慣和適應。
申進科說，組織軍事演訓活動是

世界各國軍隊的通行做法，每個國
家的軍隊要提升戰鬥力，擔當起保
衛國家安全、維護國家利益的使
命，都要經過嚴格的實戰訓練，都
要加強國際交流合作，要用正常的
心態來看待。

標普下調中國評級
長期展望仍「穩定」

香港文匯報訊（記者馬琳北京報道）美國
貿易代表羅伯特．萊特希澤近日公開指責中國
要求在華外商設立合資企業和轉讓技術，中國
商務部新聞發言人高峰昨日對此回應稱，中國
沒有任何一部法律強制外國投資者轉讓技術。
在具體的企業合作過程中可能會出現類似的情
況，那是企業之間的市場行為，完全沒有政府
干預。

設合資企業乃自主選擇
美國首席貿易代表萊特希澤本周一在其任內
首次公開演講中劍指中國，稱他收到美國一些
大企業投訴，稱在中國要被迫設立合資企業，

轉讓技術。
對此，高峰在商務部當日召開的新聞發佈會

上表示，中方已注意到美方有關言論。「外國
企業在中國設立合資企業是市場行為和企業的
自主選擇。中國擁有得天獨厚的穩定投資環
境、完整的產業配套能力、技術嫻熟又吃苦耐
勞的產業工人，以及巨大的市場規模和貿易集
成的優勢。外資企業來到中國，可以開拓富有
潛力的中國市場，也可以開拓世界市場。」

不干預企業間市場行為
「中國始終是開放的，歡迎各國投資者來華

投資，乘上中國這艘巨輪，實現共同發展。」

高峰強調，至於所謂的強制性技術轉讓的問
題，中國沒有任何一部法律強制外國投資者轉
讓技術。在具體的企業合作過程中可能會出現
類似的情況，那也是企業之間的市場行為，完
全沒有政府的干預。
高峰稱，近年來中國政府通過制定或修訂

《外商投資產業指導目錄》、《自貿試驗區負
面清單》等措施，不斷對外資開放市場，減少
外資的准入限制。
商務部數據顯示，今年1月至7月，全國新
設立外商投資企業17,703家，同比增長12%；
實際使用外資金額4,854.2億元人民幣，同比下
降1.2%。

商務部回應美貿易代表指責：

在開幕儀式上，廣東省政府黨組
成員陳雲賢表示，海絲博覽會

作為廣東參與「一帶一路」建設的
重要平台和載體，為沿線國家和地
區企業、客商帶來了實實在在的巨
大商機，也為廣東省與沿線國家和
地區的全方位合作注入活力。

大灣區規劃促粵港貿易
出席此次展會的香港駐粵辦主任
鄧家禧透露，香港館展區設置了87
個展位，共有37家港資企業和機構
參展，而展前收到的港企參展申請
數量則遠超展位數，出現供不應求
的情況。他強調，隨着「一帶一
路」倡議的呼聲漸高，越來越多的
港企嘗試將產品推向沿線國家市
場，海絲博覽會港企踴躍參與就是
最好的見證。「當前粵港兩地貿易
往來更加頻繁，但還存在體制對接
不暢、人才跨境麻煩等情況，粵港
澳大灣區規劃的提出，將很大程度
上改善這一現狀。」鄧家禧坦言。

藉政策便利外銷額顯增
在香港館展區，香港聯邦集團旗
下的子公司朗悅國際現場展示了多
款亞加力膠片面料，據負責人羅先
生介紹，該材料主要用於室內傢具
貼面，「我們採用的是德國技術，
在保證無毒無味的前提下，板材的
平直和光滑度均達到世界專業水

平」。朗悅國際於 1978 年在港成
立，在莞設廠也已30年，之前主要
做內銷市場，近年隨着「一帶一
路」倡議的提出，公司也藉着政策
便利將產品推向新加坡、馬來西亞
等東南亞沿線國家。
「去年全年我們公司銷售額達到

8,000萬元人民幣，雖然外銷份額目
前佔比不高，但有明顯增長。」羅
先生希望通過海絲博覽會，認識更
多「一帶一路」沿線國家專業採購
商，為產品走出去找到商機。

嘗試培養內地研發團隊
在眾多參展港企中，有兩家展示
智能餐飲設備的展位吸引了不少採
購商的注意。通匯家電帶來多款咖
啡機，其中一套擁有兩支小型機械
臂的全自動咖啡機，僅需三分鐘便
能做好一杯拉花咖啡，並通過機械
臂交到用戶手上，實現真正的全自
動化。而另幾款半自動咖啡機也擁
有多種咖啡泡法選擇，同時泡出兩
杯咖啡的設計也讓效率翻倍。
據通匯家電有限公司總經理盧兆

麒介紹，該公司在惠州設廠已有十
年，從最早的普通咖啡機到現在的
全自動咖啡機，都是香港團隊自主
研發設計。「這兩年我們在內地的
市場不斷擴大，也正在嘗試培養內
地研發團隊，希望能給產品注入新
的設計元素。」

■中巴空軍聯合展開進攻性對地攻擊訓練，中方飛行員駕駛戰機奔向目標空
域實施攻擊。 新華社

■巴方梟龍戰機騰空而起，奔向目標
空域，實施對地攻擊訓練。 新華社

■中方預警機快速起飛，在空中指揮
雙方戰機展開對抗性訓練。 新華社

香港文匯報訊（記者帥誠東莞報道）在本屆
海絲博覽會的56個國家和地區中，羅馬尼亞、
伊朗、蒙古、俄羅斯四國是首次參展，並單獨設
立了國家館。而已連續幾次參展的馬來西亞、越
南、泰國等展團的規模也有所擴大，其中不少參
展商為了方便中國採購商，紛紛開通了手機支付
功能，並建立微信群進行交流。

越南展位翻番 展品質量提高
負責對接越南和波蘭國家展團的中國農資商業

協會申會長表示，去年越南參展團在海絲博覽會
上總成交額高達3,000萬元（人民幣，下同），
其中一家來自河南的採購商一次性就下了600萬
元的越南食品訂單，而廣東農科院的下屬研究院

研發的小型農業機械也被越南採購商看中，成功
走出國門。
此外，申會長還透露，今年越南展位達到130

個，規模比去年翻了一番。「參展商們更加有信
心，參展範圍也從原先的農產品、食品增加到政
府採購團、科技交流等綜合性合作，展品質量也
有所提高。」
值得注意的是，越南參展商們為了方便更多中

國採購商和民眾進行交易，參展前到當地銀行辦
理了與中國掛鈎的賬戶，專門開通了微信、支付
寶等手機支付方式。「參展商們為了方便與中國
採購商及同行之間交流，還下載了微信。」申會
長表示，這一變化充分體現了中國商業模式和先
進技術走出去的優勢。

東南亞展團吸華客 設手機支付開微信群

中國共
享單車公
司摩拜 20
日進入華
盛頓，首批
投放200輛
共享單車供
當地民眾使

用。騎行費
用為半小時1
美元，通過
手機電子支
付。 新華社
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■■香港回歸香港回歸2020周年成就展區周年成就展區。。
香港文匯報記者帥誠香港文匯報記者帥誠攝攝

■港企展示的全自動咖啡機。
香港文匯報記者帥誠攝

■香港聯邦集團希望開拓新市場。
香港文匯報記者帥誠攝


